
機管局預料，聖誕期間機場
的單日客運量接近20萬人
次高峰，達疫情前水平。

姚兆聰指三跑系統啟用後，
高峰期間，航班可縮短輪候
升降的時間，

機管局表示，機場三跑系統上月18日啟用以來，運作暢順；預
料聖誕期間，機場單日客運量將接近20萬人次高峰，運力將回
復至疫情前水平。

機管局機場運行執行總監姚兆聰指出，聖誕期間航空公司對申
請升降航班非常踴躍，單日申請量已達1150班次，幾乎達疫情
前單日1200班次的水平，可以說機場運力已完全復常，並會在
聖誕迎來疫後高峰。

機管局預計，聖誕假期前將是港人外遊的出發高峰期，回港高
峰就是本月底，屆時所有安檢通道都會開放，安檢人員取消休
假，並會啟用1號停車場，疏導出入境旅客。

國泰集團表示，國泰航空和香港快
運的航班數量將於明年1月起達至
疫情前的100%，預計兩家航空公
司的客運航點將在明年內突破100
個。

集團表示，去年招募和培訓約
7000名新員工，目前員工總數已
超過3萬人。新員工遍佈不同部
門，包括機艙服務員、機師、機場
團隊、工程團隊、資訊科技團隊、後勤人員和附屬公司。其中有5000名是機艙服務員，入職人數
較2023年超逾3倍。集團明年將持續招聘和培訓人手。

集團又確認兩家航空公司目前共有超過 3400名機師，已超越年初的招聘目標。機師的離職率現
時維持在歷來最低水平，今年至今的離職率低於3%，情況令人鼓舞。集團在過去18個月安排超
過600名機師接受機長或副機長晉升訓練。
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姚兆聰又說，三跑系統啟用後，高峰期間，航班可縮短輪候升
降的時間，而航班數量需循序漸進增加，讓航空公司及地面人
員逐步適應。

在機場整體人手方面，姚兆聰表示，三跑系統未來的終極容量
為每年可處理1億2千萬旅客，以及1千萬噸貨物，未來人手需
求為10萬人，目前機場共有6萬人工作，因此需要再招聘4萬
人。他強調會以本地招聘優先，若未能成功招聘，才會透過政
府的補充勞工計劃，輸入外地勞工。

機場又舉辦「青年就業資訊日」，約30間公司合共提供約
2000個職位，姚兆聰表示，機場前年起已先後舉辦19次職業
博覽，希望透過不同途徑，吸引更多人加入機場工作。
他預料，機場在2035年的每年客運量將達1.2億人次，屆時將
需要10萬名勞工，因此仍需逐步增聘約4萬人，強調會秉持本
地優先的原則，盡可能先聘請本地市民；若有困難，就會視乎
缺口，考慮輸入外勞。

機管局公共事務及社區關係助理總經理蕭錦行：「我們需要的
人大概去到10萬員工，現在6萬，所以我們還要增加4萬人，我
們一直也是本地優先，盡可能做本地招聘，如果真的做不到，
政府都會有補充勞工計劃。」

現時有5000多名外勞經航空業輸入勞工計劃到香港工作，機管
局指現時尚餘三分一限額，會再跟政府協商，適時補充職位。

機場保安有限公司行政總裁張德強則指，公司目前仍有約200
個職位空缺，估計隨著機場新大樓落成，需要再聘請百多人，
希望有興趣的年輕人加入機場工作。

聖誕期間，
本港機場單日
航班的升降
申請量已達
1150班次。聖聖 誕誕 期期 間間

機 場 客 運 量機 場 客 運 量

2020萬萬料 單 日 達

香港快運航點

100100航點將突破 個國泰國泰國泰國泰 及 香港快運香港快運香港快運香港快運
航班量可達疫情前水平

國泰航空和香港快運
的客運航點，將在明
年內突破100個。



中央實施惠港政策，由12月1日起，恢復推出中止了9年的深圳居民來港
「一簽多行」措施，而且有關安排更擴展至持居住證的深圳非戶籍居民，
令受惠人數大幅增加至約1800萬。大家都期望客源增多了，本港可以添人
氣，增財氣。 

在「一簽多行」措施恢復推出後，招徠旅客的政策和配套設施均已落實，隨
之而來的是本港各行各業都要展施奇謀，把握機遇。本港的交通運輸營辦
商、支付平台、免稅品店、商場等均已陸續為深圳旅客度身訂造多項跨境交
通、餐飲和消費優惠，旅遊發展局也加強宣傳，吸引深圳旅客來港旅遊和消
費。 

過去本港不同行業吸客消費的方式可能行得通，但不等於現時也管用。深圳
居民的消費模式，近這幾年已出現急遽變化，當中原因包括了深圳市整體現
代化速度過去幾極高，不少外國品牌商品在深圳亦有出售，而疫情過後內地
旅客出遊和消費的模式亦已大變，即使訪港也不見得會像昔日那樣集中到名

店「血拼」。根據今年第3季數字，每名過夜內地旅客來港的平均消費額約
5250元，比去年同期逾6000元少，便是很明顯的佐證。 
中央港澳辦主任夏寶龍今年5月曾提出「無處不旅遊」的理念，鼓勵特區政
府充分發掘旅遊資源；早前夏主任在深圳會見香港工商界人士時亦強調，要
加快旅遊業心態升級，用好香港1180公里海岸線和263個島嶼，根據實際發
展康養旅遊、度假旅遊、文化旅遊、郵輪旅遊等，這些都是對香港的真誠提
醒。 

港深兩地在地理位置上相連，多些深圳居民來港，可彌補港人北上流失的消
費力。深圳「一簽多行」恢復後，特區政府應在觀察一段時間後，再檢視本
港接待大量旅客的能力是否足夠，然後審時度勢，在條件許可下，應再請求
中央把「一簽多行」措施擴展至廣州、珠海、東莞等更多大灣區城市，廣州
市戶籍居民約1100萬，東莞和珠海的戶籍人口合共也有500多萬，若大灣區
城市可逐步成為「一簽多行」城市，對搞活香港經濟就更有直接幫助，又可
加速大灣城市區的融合。 

添人氣增財氣 「一簽多行」城市宜擴至整個大灣區 

行政長官李家超到北京述職，向國家主席習近平匯報本港經濟、社
會、政治等方面最新情況。習近平表示，李家超過去一年帶領特區政
府擔當作為、務實進取，歷史性完成《基本法》23條立法，集中精力
「拚經濟、謀發展」，推動解決住房、醫療等民生難題，加強對外交
流合作，不斷提升國際影響力，進一步鞏固了香港穩定發展的良好態
勢，中央對他及特區政府的工作充份肯定。 

習近平又指出，中共20屆三中全會強調要發揮「一國兩制」制度優
勢，香港發展面臨新的歷史機遇，中央將繼續全面準確、堅定不移貫
徹一國兩制方針，全力支持李家超及特區政府，團結帶領社會各界銳
意改革、奮發有為，積極對接國家戰略、塑造經濟發展新動能及新優
勢，推動香港「由治及興」，為香港繁榮穩定做出更大貢獻。

李家超表示，衷心感謝習近平主席及中央政府一直以來對特區的關愛
及支持，指今年是本屆政府任期的一半，也是帶領香港向前邁進、承
先啟後的關鍵攻堅期，亦是為中國式現代化強國建設作出更大貢獻的
重要時刻。  
 
李家超指出，自上任以來以習近平主席的「四個必須」和「四點希
望」為施政綱領，帶領團隊積極全面準確，堅定不移貫徹一國兩制方
針，過去兩年半，香港在不同領域都看到成果，包括香港再次被評為
全球最自由經濟體，國際金融中心地位重奪世界第三，世界競爭力及

人才競爭力排名都上升，都反映國際社會對香港的信心，顯示特區政
府的施政方向正確。

與去年述職一樣，習近平主席坐在工作長檯的中間，李家超坐在他的
右邊匯報，總理李強坐在習近平的左邊。陪同出席尚有港澳辦主任夏
寶龍、港澳辦常務副主任周霽、中聯辦主任鄭雁雄、以及特首辦主任
葉文娟。  
 
而在李強一側，依次是中央書記處書記蔡奇、主管港澳事務的國務院
副總理丁薛祥、中央統戰部部長石泰峰、中央政法委書記陳文清。 
 
李家超於述職後與本港記者會面時指出，他向習近平主席匯報的重
點，有五個方面：包括本港堅決維護國家安全，履行憲制責任；特區
政府提升治理能力和管治水平；有關香港的經濟、金融和財政狀況；
以及增強特區的發展動能；和特區政府推出的惠民生，添幸福政策。 

習近平主席在會見中表示，中央對李
家超及特區政府的工作充份肯定。

李家超表示，他向習主席匯報了香港
現時的5個重點。

李家超及
特區政府工作 

中 央 充 份 肯 定
習近平：習近平：習近平：習近平：
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第21次粵港澳防治傳染病聯席會議在東
莞舉行，廣東、香港及澳門衞生部門的
代表就重點傳染病與登革熱的防控、醫
療機構的傳染病防治，以及病毒性肝炎
和愛滋病的防控工作三大主題進行深入
交流及討論。三地代表也就公共衞生緊
急應變、傳染病監測與防治、信息通報
交流等方面進行了回顧及總結。

聯席會議由廣東省衞生健康委員會主任劉
利群、廣東省衞健委副主任暨省疾病預防
控制局局長宋鐵、香港衞生署署長林文
健醫生及澳門衞生局局長羅奕龍醫生主
持。林文健在會議致辭時指出，自2006
年《粵港澳突發公共衞生事件應急合作協

加 強合作與交流
粵 港 澳 防 治 傳 染 病 聯 席 會 議

社會創新及創業發展基金舉行「友智識」長者數碼共融計劃啓動禮，為推動
長者數碼共融的工作揭開新一頁。活動亦同時慶祝中華人民共和國成立75周
年，特別安排75名長者義工出席。

政府在本年度的《財政預算案》中宣布，社創基金將在未來3年撥款1億元為
全港60歲或以上的長者提供數碼培訓課程和技術支援的項目。經過公開徵求
建議書和評審後，基金決定資助12間非政府機構在全港18區推行「友智識」
長者數碼共融計劃，在各區合適地點設立社區支援點，為60歲或以上長者，
特別是居住在舊區及公共房屋的獨老或雙老長者，提供定時定點的數碼培訓
和技術支援。 
 
有關的內容涵蓋智能手機操作、數字政府服務應用，「智方便」及其他常
用政府流動應用程式，以及網絡安全知識等。整個計劃預計將惠及超過
100,000名長者。創新科技及工業局局長孫東表示：「政府一直積極推展數
碼共融的工作，數字政策辦公室（數字辦）推出了一系列措施，鼓勵長者認
識並使用科技。」他指出這些計劃均大受歡迎，政府會繼續推動相關工作，
希望可以幫助到更多「老友記」。

代表香港參加第21屆「國際初中科學奧林匹
克」的6名學生，共奪得兩面金牌及四面銀
牌，成績優異。「國際初中科學奧林匹克」是
一項為15歲或以下的中學生而設的科學比賽，
內容涵蓋達高中程度的物理、化學及生物，比
賽形式包括筆試及科學實驗，當中學生需分析
和解決一些不常見的難題。本屆賽事於12月2
至12日在羅馬尼亞舉行，共有來自52個國家和
地區，約300名學生參加。 
 
皇仁書院的陳祉橋，及聖保羅男女中學的田雨
暘在比賽中各贏得一面金牌，銀牌得主分別是

長者數碼共融計劃
社創基金「友智識」

取得優異成績 

國際初中科學奧林匹克

議》簽署以來，粵港澳三地建立了高效的
聯絡溝通機制，在傳染病防控、緊急應變
及聯防聯控等方面的合作碩果累累。衞生
署期望多年來的緊密夥伴合作關係，將隨
着廣東省疾病預防控制局的成立，進一步
提升，特別是在傳染病監測預警、風險評
估及信息報告制度等方面，三地實現更高
效的防控管理。 
 
林文健又表示，三地透過不斷積極深化
傳染病聯防聯控工作，將進一步提升應
對疫情的能力。三地相關部門及香港醫
院管理局代表共約60人參與聯席會議。
下一次粵港澳防治傳染病聯席會議將由
衞生署主辦並於香港舉行。 

香港隊
保良局第一張永慶中學的陳瑋榆、聖保羅男女
中學的陳穎恩、馬琛悅及楊春澤。 
 
教育局局長蔡若蓮祝賀香港隊在賽事中表現卓
越，她說：「香港隊在『國際初中科學奧林
匹克』成績驕人，充分展現了學生在STEAM
（科學、科技、工程、藝術和數學）領域的卓
越才華和努力不懈的學習成果，實在值得讚
賞。教育局會持續在中小學大力推動STEAM
教育，培養學生的創新精神。同時亦會進一步
加強推動學校善用校本學生人才庫，發掘及培
育更多STEAM精英。」 

粵港澳三地醫務衛生部門代表共約60人參與在東莞舉行的
聯席會議。

「友智識」長者數碼共融計劃啓動禮在樂富廣場舉行。 

6名學生代表香
港參加第 2 1屆
「國際初中科學
奧林匹克」，獲得
成績優異。 

正 式 啟 動  

社會
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港區全國人大代表
召集人  
立法會議員  
新界社團聯會會長

陳勇

不 負 市 民 支 持

積極變革積極變革 成 效 佳成 效 佳成 效 佳成 效 佳

區 議 會
【時人快語】近年來，特區政府在地區治理和社
區服務方面做出諸多努力，包括完善地區治理和
成立18區關愛隊，務求做到“民有所呼，我有
所應”。區議會作為市民與政府之間的橋樑，向
來有著反映市民意見、協助政府制定和落實政策
的重要功能，在服務市民中發揮著不可替代的作
用。在立法會大會上，民政及青年事務局麥美娟
局長在回復質詢時亦表達了對新一屆區議會工作
的肯定。
 
麥美娟局長在立法會發言時表示，新一屆區議會
在今年一月履職後，諮詢和服務職能顯著增強，
整體履職情況良好。整體區議員嚴格依照法律履
行職務，撥亂反正，積極進行社區工作，回應社
會需求。我們十分高興聽到在新時代的管治下，
區議會在地區治理和社區服務方面進行了諸多改
革和提升，展現了顯著的變化和進步。
 
全港18區，區區有本難唸的經。在新一屆區議員
上任後這一年間，他們積極選定所屬地區議題，
廣泛了解民情、諮詢市民意見，並成立不同的委
員會和工作小組專注跟進地區事務，如此做好
“上情下達、下情上報”的工作。這種工作表現
展示了區議員對提升地區治理的承諾和服務社會
的責任感，更加深了他們在政府和居民之間的橋
樑紐帶作用。
 
區議會的積極變革不僅體現在職能的增強，還體
現在對市民需求的深入回應。18區區議會堅持將
地區大小事放在心上，瞭解市民的急難愁盼，為
他們做實事、謀福祉。自地區關愛隊成立後，區
議會經常聯同關愛隊在地區探訪長者和有需要住
戶，提供簡單家居和其他支援服務，舉辦地區服

務活動等，均讓我們體會到他們對於市民需求的
深入回應，以及用行動解決市民日常難題、為社
區帶來實質改善的愛心與決心。
 
民建聯的區議員也將不斷自我提升，強化參與
地區治理和服務市民的能力，繼續努力促進社

區發展，進一步增強市民對區議會的信任，以
促進政府與社會之間的良好互動。相信在未
來，隨著特區政府持續加強對區議會的支持和
改革，香港的社區服務和地區治理將更加完
善，區議員和關愛隊服務市民的“自主性”將
更加強，真正造福社區。

特區政府在地區治理和社
區服務方面做出諸多努
力，令到18區日夜繽紛。

民政及青年事務局與義務工作
發展局舉辦「香港義工獎」，
嘉許超過32,000名義工，較
去年增加5成。獲嘉許的包括
5名傑出義工、4名傑出青年
義工，以及多個團體、學校、
機構等，亦有12人獲得「義
勇獎」表彰他們義勇行為。
 
政務司副司長卓永興致辭時表
示，特區政府一直身體力行支
持義工活動，各政策局和部門
已成立超過70個公務員義工
隊，透過舉辦和參與義工活動，在工作以外繼續服務市民，政府會繼續資
助和舉辦不同活動，推動義工服務發展，例如明年舉行的全運會，就需要
多達12000名市民參與香港賽區的義務工作。
 
署理民政及青年事務局副局長梁宏正說，義工活動能向社會傳遞溫暖，亦
有助青年拓展視野，培養正面價值觀，期望義工獎能激勵更多青年加入義
工行列、走入社區、關心社會。
 

民政及青年事
務局與義務工
作 發 展 局 舉
辦「香港義工
獎」禮。

逾32000名義工獲政府嘉許
12人獲「義勇獎」

康文署公布將四個非遺項目，包括宗族
點燈、大埔端午遊夜龍、盂蘭勝會、廣
彩製作技藝納入「香港非物質文化遺產
代表作名錄」，令名錄上的項目總數增
至24項。另外，「香港非物質文化遺產
清單」（「非遺清單」）將增補34個項
目，與現時首份「非遺清單」內的相關
主項目及次項目整合後，「非遺清單」
上的項目由480個增至507個。
 
聯合國教育、科學及文化組織《保護非
物質文化遺產公約》第十二條列明，
「為了使其領土上的非物質文化遺產得
到確認以便加以保護，各締約國應根據
自己的國情擬訂一份或數份關於這類遺
產的清單，並應定期加以更新。」
 
特區政府於今年8月至9月期間就兩份
名單的建議增補項目收集公眾意見，非
遺諮詢委員會參考了公眾意見後，再進

本港新界不少鄉村仍保留宗族點燈的傳統
儀式。

行審議及整合。名單最後獲特區政府確
認，並予以公布。
 
「非遺代表作名錄」為政府提供參考依
據，就保護非遺，特別是具有高文化價
值和急需保存的項目，在分配資源和採
取保護措施時，訂立緩急先後次序。

非遺代表作名錄
宗族點燈宗族點燈宗族點燈宗族點燈 與盂蘭勝會盂蘭勝會盂蘭勝會盂蘭勝會 等4項目

納入
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